

Protokoll des Workshops: DOIs für Blog-Beiträge: Herausforderungen und Best Practice

Montag, 28. November 2022, 13 - 14 Uhr

Workshop Agenda

1. Begrüßung
2. Kleine Umfrage
3. Einführung
4. Metadaten Best Practice
5. Herausforderungen
6. Offene Feedback- und Fragerunde
7. Sonstiges

Workshop Folien

https://docs.google.com/presentation/d/1Pf1WILGs5vF3PPZNUw6OEjK9_YU7IOKqpuMk4G358gs/edit?usp=sharing

Ergebnisse der im Workshop durchgeführten Umfrage

1. Betreiben Sie einen Blog?

A. Ja	12/34 (35%)
B. Nein	12/34 (35%)
C. Planen wir	1/34 (3%)
Keine Antwort	9/34 (26%)

2. Vergeben Sie eine PID für einen Blog?

A. Ja, eine ISSN	2/34 (6%)
B. Ja, eine DOI	0/34 (0%)
C. Ja	0/34 (0%)
D. Nein	18/34 (53%)
E. Planen wir	5/34 (15%)
Keine Antwort	9/34 (26%)

3. Vergeben Sie PIDs für Blog-Beiträge?

A. Ja, DOIs	6/34 (18%)
B. Ja	1/34 (3%)
C. Nein	13/34 (38%)
D. Planen wir	5/34 (15%)
Keine Antwort	9/34 (26%)

Besprochene Fragen und vertiefte Themen

- Braucht es einen *ResourceTypeGeneral* "blog" und "blog post"?
 - Zur Auffindbarkeit und Unterscheidung wäre es hilfreich, einen *ResourceTypeGeneral* für Blogs und Blog-Beiträge zu haben. Bei der aktuellen Suchmöglichkeit (`types.resourceType:*Blog*`) kann schlecht zwischen Blog und Blog-Beitrag unterschieden werden, weil das Freitextfeld unterschiedlich genutzt wird.
 - Es wäre zu begrüßen, wenn es entsprechende *ResourceTypeGeneral*-Optionen für Blogs gibt. Damit würde auch signalisiert, dass Blogs mit Zeitschriftenartikeln, Monographien usw. gleichgestellt sind. Blogs sind wichtige Informationsquellen geworden und nicht mehr aus der Wissenschaftskommunikationslandschaft wegzudenken.
 - Es wäre definitiv wünschenswert, "Blog post" als *ResourceTypeGeneral* zu erfassen, da es in den Geistes- und Sozialwissenschaften viele wissenschaftliche Blogs gibt, die zwar mit Zeitschriften vergleichbar sind, aber dennoch Unterschiede aufweisen, sodass es sinnvoll wäre, diese Textsorte mit einem eigenen *ResourceTypeGeneral* zu benennen.
- Sollte es einen PID für einen Blog geben?
 - Es kann hilfreich und sinnvoll sein, eine DOI für einen Blog zu vergeben. Blog-Beiträge werden zum Beispiel auch von Zeitungen zitiert.
 - Bei manchen Förder-Einrichtungen kann nur eine DOI eingetragen werden. Deshalb brauchen manche Blogs eine DOI.
 - Bei der DNB können kostenfrei ISSNs für Blogs vergeben werden:
https://www.dnb.de/DE/Professionell/Services/ISSN/issn_node.html#doc224512bodyText5
- Soll für jeden Blog-Beitrag eine DOI vergeben werden? Sollte zwischen wissenschaftlichen und nicht-wissenschaftlichen Blog-Beiträgen unterschieden werden?
 - Eine Variante: Stellenanzeigen und Veranstaltungshinweise werden nicht archiviert/nicht mit DOIs versehen. Es ist teilweise schwierig zu entscheiden, für welche Beiträge eine DOI vergeben werden soll.
 - Eine andere Variante: Alle Blog-Beiträge erhalten eine DOI.
 - Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler sind froh, DOIs zu haben, um die Beiträge zitieren zu können.
- Wohin führt eine DOI eines Blog-Beitrags?
 - Eine Variante: Die DOIs führen in ein Repository, indem eine PDF-Variante der Blog-Beiträge abgelegt ist. Auf der Webseite des Blog-Beitrags wird die DOI eingetragen.
 - Manchmal ist die *Landing Page* auch der Blog-Beitrag.
 - Wichtig ist, dass auf der *Landing Page* ein bibliographisches Zitat, die DOI als URL und der Zugriff auf den Beitrag zu finden sind. Außerdem soll die

Landing Page menschen- und maschinenlesbar sein.

- Wie geht man mit der *Landing Page* des ganzen Blogs um? Denn die ist ja veränderlich und damit eigentlich nicht dauerhaft zitierfähig.
 - Wichtig ist, dass die Landing Page eines Blogs alle Anforderungen erfüllt (siehe oben). Die Tatsache, dass sich der Inhalt der Blog-Webseite ständig ändert, sollte kein Problem darstellen und ist vergleichbar mit der *Landing Page* einer ORCID, die sich ebenfalls ständig ändert.
- DOI für Blog und Blog-Beiträge werden sowohl händisch über Fabrica als auch über die API angelegt.
 - Wordpress bietet ein Plugin an: <https://wordpress.org/plugins/doi-creator/>
Falls jemand damit Erfahrungen gesammelt hat, bitte gerne bei doi@tib.eu Bescheid geben.
- Welche Metadatenfelder sind für Blogs wichtig?
 - Generell gilt für jede DOI: Je mehr Metadaten, desto besser (die Auffindbarkeit).
 - Empfehlungen für Blog(-Beiträge):
 - *resourceTypeGeneral* = Text
 - *resourceType* = Blog post
 - *relatedIdentifier* = *IsPublishedIn*: DOI/ISSN des Blogs
 - *relatedItem* = *IsPublishedIn*: wenn kein PID vorhanden ist.
 - *Dates* = Created/Available/Updated
 - *Description* = Abstract/Einleitung
 - *Language* = de/en
- Im [DataCite Blog](#) wird der *Citation Metrics Batch* verwendet, um die Zitierung der Blog-Beiträge sichtbar zu machen.
 - Beispiel: <https://blog.datacite.org/introducing-the-pid-graph/>
 - Weitere Informationen:
<https://support.datacite.org/docs/displaying-usage-and-citations-in-your-repository>
- Wie kann man Versionen von Blogs abbilden?
 - Über spezielle Archivierungssoftware wäre dies zum Beispiel möglich.
 - Generell sollte bei inhaltlichen Änderungen eine neue DOI vergeben werden.
- Sollen die Kommentare archiviert werden?
 - Idee: Das Kommentarverhalten analysieren (Wie lange wird kommentiert?), Kommentarfunktion nur für einen gewissen Zeitraum geöffnet halten und anschließend die Kommentare archivieren.
Oder: In regelmäßigen Abständen die Kommentare archivieren.
- Sollte jeder Kommentar einzeln oder die gesamten Kommentare mit einer DOI versehen sein?

- Bei der Vergabe von DOI sollte man überlegen, was identifizierbar und zitierbar sein soll. Ist das bei jedem Kommentar der Fall?
- Idee für ein DFG-Projekt: Im Rahmen des Förderprogramms [Verantwortung für Informationsinfrastrukturen gemeinsam organisieren \(VIGO\)](#) könnten sich Einrichtungen zusammenschließen, um eine nationale Blog-Infrastruktur für alle Fächer aufzusetzen. Forschende können auswählen, ob sie DOI brauchen oder nicht; ob Kommentare archiviert werden sollen; und weitere Dienstangebote. Ein vergleichbares Projekt ist in Frankreich erfolgreich.
 - Kontaktaufnahme: Gerne bei doi@tib.eu melden.
- Beispiel-Blogs der Teilnehmenden:
 - <https://blog.sbb.berlin/wissenschaftsblogs/>
 - Eine PDF-Version eines Blog-Beitrags wird generiert und automatisiert im Repositorium abgelegt.
 - Von der DNB Langzeitarchiviert.
 - Blog-Beiträge wie zum Beispiel Stellenanzeigen und Veranstaltungshinweise werden nicht mit einem DOI versehen.
 - Archiv literarischer Blogs vom Deutschen Literaturarchiv: <http://literatur-im-netz.dla-marbach.de/menu.do;jsessionid=AF1D0B1FB15144E0B4D71D92E27E871C?start>
 - Blogs werden als Objekt, Einheit gesehen und regelmäßig (z. B. halbjährlich) archiviert. Bei jeder Archivierung entsteht ein Datenpaket, das bisher mit einer URN versehen wurde. Künftig werden es DOIs sein. Die Archivversion der Webseite wird öffentlich gemacht und hat eine URL. Es gibt derzeit nur eine DOI für jeweils den ganzen Blog, nicht für einzelne Blog-Beiträge.
 - IS & EPub - Gemeinsamer Blog der DINI AG Forschungsinformationssystem und Elektronisches Publizieren - <https://blogs.tib.eu/wp/dini-ag-blog/>
 - Beispiel: <https://doi.org/10.57689/dini-blog.20221121>
 - <https://commons.datacite.org/repositories/9z2c8r3>
 - Für alle Beiträge werden DOIs vergeben. Auch für Tagungsankündigungen usw.

Da es kein Patentrezept bei der Vergabe von DOIs für Blogs und Blog-Beiträge gibt, haben wir eine Checkliste angelegt, auf der wir auf Themen hinweisen, die beachtet werden sollten: <https://wiki.tib.eu/confluence/pages/viewpage.action?pageId=225435719>
 Kommentare, Fragen und Anregungen sind herzlich willkommen: doi@tib.eu